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Քարտեզ 1.3 ա ըստ 
ճանապարհային հեռավորության 

Քարտեզ 1.3 բ ըստ 
ժամանակային ծախսերի 

Քարտեզ 1.3 գ ըստ ազդեցության 
ներուժի 
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ГАМБАРЯН ГОАР ГУРГЕНОВНА 

КОНЦЕПЦИЯ «ПОЛЮСАОВ И ЦЕНТРОВ РОСТА» В РЕГИОНАЛЬНОМ РАЗВИТИИ РА 

РЕЗЮМЕ 

После провозглашения независимости в Республике Армения произошли общественные, 

социально-экономические и политические изменения, приведшие к необходимости 

теоретического и методологического обновления социально-экономической географии. 

Сегодня армянская географическая наука приобщается к теоретической и методологической 

сфере мировой географической науки и стремится применить передовые идеи и теории в 

процесе регионального развития РА.  

На Западе широко распространена концепция «полюсов и центров роста», которая 

объясняет процессы пространственной централизации и территориальной организации эко-

номической деятельности и предлагает в условиях рыночной экономики конструктивные 

решения проблем регионального развития. Концепция разработана французским экономистом 

Франсуа Перу. Сегодня концепция лежит в основе государственного управления и 

региональной экономической политики большенства стран мира, в частности стран Западной 

Европы. 

Целью диссертации является выявление специфики применения концепции в процессе 

регионального развития РА. Для достижения нашей цели были установлены следующие задачи: 

1. уточнить и обобщить теоретические подходы и принципы концепции; 

2. прояснить особенности государственного управления и региональной экономической 

политики, построенные на теоретических принципах концепции, и выявить их 

региональные различия; 

3. уточнить особенности исследования отраслевой и территориальной организации эконо-

мики стран в соответствии с теоретическими принципами концепции; разработать модель 

исследования; 

4. в сотвествии с разработанной моделью провести исследования на примере РА. 

В рамках перечисленных задач проводились всесторонние исследования и анализы, на 

основании которых были сделаны следующие выводы и заключения. 

1. Концепция «полюсов и центров роста» объясняет особенности отраслевой и террито-

риальной организации экономики. Концепция имеет в своей основе два ключевых понятия 

(«центр роста» и «полюс развития») и предполагает географическое (пространственное) и 

функциональное исследование регионального развития и, как конечный результат, их 

синтез: 

2. В процессе формирования, развития, географического расширения и увеличения 

интенсивности влияния поля «центров роста», важно создание единой сети дорожной и 

социально-производственной инфраструктуры (горизонтальные связи), а в процессе 

умножения мултипликационного эффекта «полюсов развития» важно создание материально-

энергетических, обслуживающих, вспомогательных производственных связей (вертикальные 

связи). 
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3. Концепция «полюсов и центров роста» в своей теоретической основе соответствует законам 

и закономерностям территориальной организации общества. В результате исследований 

выяснились динамические изменения стадийно-эволюционного развития территории, 

«центров роста», «полюсов развития», теоретическое знание которых дает возможность 

делать прогнозы и осуществлять обоснованное управление. 

4. Теоретически обосновано вложение концепции «полюсов и центров роста» в основу регио-

нальной политики стран. Региональная политика, основанная на этой концепции, выбирает 

«очаговые», а не “разбросаные” программы поддержки отраслей и центров производства, 

превращая их в «центры роста» и «полюса развития», которые впоследствии, уже по инерции 

саморазвития, могут обеспечить экономическое развитие страны. По сути, для региональной 

политики, построенной на теоретических принципах концепции «полюсов и центров роста», 

важно создание функциональной («полюсов развития») и территориальной («центров роста») 

основы и их дифференцированная поддержка.  

5. Региональная политика, основанная на этой концепции, в зависимости от места стран в 

системе взаимодейтвия центр-периферия и уровня их развития, имеет функциональные и 

территориальные организационные различия. Нами выделены четыре разновидности 

особенностей. 

6. Территориальные и функциональные исследования национальной экономики целе-

сообразно осуществлять согласно разработанной нами модели, руководствуясь теоретичес-

кими положениями концепции.  

В соответствии с предложенной моделью, на примере Армении были проведены 

исследования, составлены карты и сделаны выводы и предложения.  

Результаты исследования обеспечивают научную основу для региональной эконо-

мической политики, регионального развития, отраслевой и территориальной организации 

экономики Армении. Результаты исследования могут быть использованы Министерством 

экономики Армении, Министерством территориального управления, Министерством между-

народной экономической интеграции и реформ. 

 

 

GOHAR GURGEN GHAMBARYAN 

THE CONCEPT OF "GROWTH POLES AND GROWTH CENTRES" IN REGIONAL 

DEVELOPMENT OF RA 

SUMMARY 

In the Republic of Armenia after independence, the ensuing social, economic and political 

changes represent a new social order for the geography and the science is need theoretical and 

methodological renewal. Today Armenian geographical science attached to the theoretical and 

methodological field of world geography, and seeks to apply the advanced ideas and theories, passed 

historical expertise, for the Regional Development of Armenia.  

In the West is widespread the concept of "poles and growth centres", which explains the 

processes of spatial centralization and territorial organization of economic activity and offers 

constructive solutions to problems of regional development in the market economy. The consept is 

developed by the French economist Francois Perroux. Today, the concept is put on the basis of public 

administration and regional economic policy in most countries of the world, particularly in the 

countries of Western Europe. 
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The aim of the dissertation is to identify the specifics of applying the concept in the process of 

regional development of the Republic of Armenia. For our purpose were set the following tasks: 

1. To clarify and summarize the theoretical approaches and the principles of the concept, 

2. Explain the features of public administration and regional economic policy is built on the 

theoretical principles of the concept, and discover their regional differences. 

3. To clarify the features of research in the sectoral and territorial organization of economy of the 

countries in accordance with the theoretical principles of the concept. To develop the research 

model. 

4. According to the developed model to conduct research on the example of RA. 

Around these problems, we conduct comprehensive researches and analysis, on the basis of 

which has made the following findings and conclusions. 

1. The concept of "poles and growth centres" explains the features of sectoral and territorial 

organization of the economy. The concept is having two key concepts ("growth center" and "pole 

of development"), it is assumed geographic (spatial) and functional studies of regional development 

and as an end result-their synthesis: 

2. In the process of formation, development, geographic expansion and increased intensity of 

influence of the field of "growth centres", is important development of an integrated network of 

road and social and productive infrastructure (horizontal communication), and in the 

multiplication process multiplicaciones effect "poles of development" important to create 

materialsmanagement serving, auxiliary production linkages (vertical connection): 

3. The concept of "poles and growth centres" in its theoretical basis complies with the laws and 

regularities of territorial organization of society. The studies revealed dynamic changes stage of the 

evolutionary development of the territory, "growth", "poles of development", theoretical 

knowledge which enables us to make predictions and to exercise reasonable control. 

4. Theoretically justified on the basis of regional policies of the countries was based on the concept of 

"poles and growth centres". Regional policy is based on this theory, chooses "focal" and not 

scattered support program, turning them into poles and centres in more Mature stages of 

development, by the inertia of self-development, can ensure the economic development of the 

country: In fact, the regional policy is built on the theoretical basis of the concept of "poles and 

growth centres", it is important to create a functional ("poles of development") and territorial 

("growth") basis, and their differentiated support. 

5. Regional policy based on this concept, depending on the location of countries in the system 

vzaimodejtviâ center-periphery, of their level of development, their local characteristics, has a 

functional organizational and territorial obvious differences: Differences are expressed we have 

identied four features. 

6. Territorial and functional studies of the national economy it is appropriate that we have developed 

according to the model based theoretical concepts.  

According to the model, on the example of Armenia, conducted research, drafted maps and 

conclusions and suggestions.  

The research results provide a scientific basis for regional economic policy; regional 

development; sectoral and territorial organization of economy of Armenia. The results of the study 

can be used by ministries of Armenia's Economy and Territorial administration, International 

economic integration and reforms. 


